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開會辭  

 

主 席 歡 迎 各 委 員 和 政 府 部 門 代 表 出 席 本 屆 油 尖 旺 區

議 會 ( “區 議 會 ” )社 區 參 與 及 文 化 康 樂 委 員 會 ( “社 文 會 ” )第

一 次 會 議 。 他 請 議 員 及 部 門 代 表 發 言 時 盡 量 精 簡 ， 重 複

的 意 見 可 以 從 略 ， 以 便 盡 早 完 成 會 議 。 他 報 告 ， 鄧 銘 心

副 主 席 、 潘 景 和 議 員 及 歐 楚 筠 議 員 因 出 席 政 協 會 議 而 申

請 缺 席 這 次 會 議 。 如 委 員 沒 有 異 議 ， 會 議 將 批 准 三 位 委

員的缺席申請。 眾無異議。  

  

 

議項一：  社區共融工作小組報告  

 

2 .  主 席 表 示 ， 社 文 會 轄 下 的 社 區 共 融 工 作 小 組 ( “工 作

小組 ” )已於 2 0 2 4 年 1 月 1 9 日舉行第一次會議。 他請工作

小組的主席匯報該次會議的重點。  

 

3 .  工作小組主席 匯報如下︰  

 

(i)  工 作 小 組 支 持 在 已 永 久 關 閉的原新填地街熟食

小 販 市 場 設 置 共 融 空 間 ， 以鼓勵不同族裔 居民

之 間 互 相 接 觸 和 了 解 ， 從 而建立族裔和諧及多

元 化 社 區 。 小 組 成 員 希 望 盡快開放 共融空間，

並 會 與 少 數 族 裔 領 袖 進 一 步商討落實細節及收

集 建 議 ， 待 達 成 初 步 共 識 後 ，會提交 工作小組

和本委員會討論 。  
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(ii)  工 作 小 組 支 持 教 授 少 數 族 裔 居 民 普 通 話 的 計

劃 。 計 劃 涉 及 兩 個 課 程 ， 其 中一個由 油尖旺民

政 事 務 處 ( “民 政 處 ” )、 區 議 會 及 新 家 園 協 會 協

辦 ， 通 過 「 小 小 漢 語 普 及 愛教育基金」訓練一

班 來 自 內 地 的 嶺 南 大 學 學 生，免費教導區內少

數 族 裔 幼 稚 園 學 生 普 通 話 及中華文化； 另一個

則 由 民 政 處 贊 助 香 港 回 教 信託基金總會 在九龍

清 真 寺 舉 辦 普 通 話 課 程 ， 對 象 是 少 數 族 裔 婦

女， 落實細節有待民政處與相關基金商討。  

(iii)  工 作 小 組 支 持 「 “一 帶 一 路 ”倡 議 ： 民 心 相 通 ，

發 揮 油 尖 旺 優 勢 」 計 劃 。 民政處會物色適當的

機 構 合 辦 一 系 列 以 文 化 、 旅遊和美食為主題的

活 動 ， 讓 本 地 居 民 認 識 香 港少數族裔 人士的文

化 特 色 。 工 作 小 組 主 席 獲 授權與民政處跟進活

動細節。  

(iv)  工 作 小 組 支 持 舉 辦 強 制 性 基 本 安 全 訓 練 課 程

(建 築 工 程 )， 為 少 數 族 裔 人 士 提 供 職 業 培 訓 ，

提 升 他 們 的 競 爭 力 。 相 關 課程 會申請社區參與

計 劃 撥 款 。 工 作 小 組 成 員 會與民政處 一同物色

合適 的團體以舉辦課程和 進行宣傳。  

(v)  工 作 小 組 支 持 佐 敦 西 貢 街 行 人 隧 道 的 美 化 工

程 ， 為 行 人 隧 道 內 的 頂 部 重新髹漆，並以不同

族 裔 文 化 的 海 報 和 貼 紙 美 化牆身，藉此推廣種

族共融。  

 

4 .  委員的意見如下：  

 

(i)  工 作 小 組 提 出 了 很 多 好 建 議，擬舉辦的活動亦

能 惠 及 不 同 年 齡 和 族 裔 的 人士。早前有議員連

同 少 數 族 裔 代 表 到 原 新 填 地街熟食小販市場視

察 ， 有 關 代 表 對 於 在 新 一 屆區議會開始之初便

獲得邀請，感到十分高興。  

(ii)  認 同 工 作 小 組 的 建 議 ， 尤 其是在設置共融空間

方 面 。 其 他 地 區 率 先 提 倡 闢 設 “社 區 客 廳 ”， 如

果 本 區 亦 能 設 置 類 似 “社 區 客 廳 ”的 共 融 空 間 ，

相 信 會 廣 受 街 坊 歡 迎 ； 認 為西貢街行人隧道美

化 工 程 別 具 特 色 ， 設 計 新 穎；期望盡快落實各

項建議。  
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(iii)  不 少 少 數 族 裔 社 區 領 袖 均 歡迎和希望可以盡快

使 用 共 融 空 間 ； 相 信 教 授 少數族裔人士普通話

的 計 劃 會 廣 受 歡 迎 ， 委 員 亦已收到不少家長查

詢，並會 協助進行宣傳。  

 

5 .  主 席 說 ， 原 新 填 地 街 熟 食 小 販 市 場 的 建 築 物 已 有 多

年 歷 史 ， 若 要 把 其 改 裝 成 共 融 空 間 ， 將 涉 及 裝 修 工 程 。

如 委 員 沒 有 意 見 ， 將 交 由 工 作 小 組 繼 續 跟 進 有 關 事 宜 。

他宣布結束討論此議項。  

 

 

議項二：  康 樂 及 文 化 事 務 署 油 尖 旺 區 公 共 圖 書 館 舉 辦 的

推廣活動匯報  

( 油 尖 旺 區 議 會 社 區 參 與 及 文 化 康 樂 委 員 會 第

1 / 2 0 2 4 號文件 )  

 

6 .  主 席 歡 迎 康 樂 及 文 化 事 務 署 ( “康 文 署 ” )圖 書 館 高 級

館 長 (油 尖 旺 區 )李 錦 欣 女 士 和 圖 書 館 館 長 (油 蔴 地 公 共 圖

書館 )洪振鴻先生。  

 

7 .  康文署代表 簡介文件。 

 

8 .  委員的意見及查詢如下：  

 

(i)  認 為 圖 書 館 舉 辦 了 不 少 有 意義的活動，例如詩

歌 欣 賞 和 儒 家 道 統 與 孔 子 思想講座等，並建議

多 舉 辦 中 國 文 化 和 說 好 中 國故事相關活動，讓

年 輕 人 多 認 識 祖 國 ； 詢 問 署方會否在 4 月 1 5

日 「 全 民 國 家 安 全 教 育 日 」前後舉辦相關講座

或研討會。  

(ii)  指 出 圖 書 館 兒 童 活 動 的 宣 傳 單 張 通 常 只 有 中

文 ， 不 少 少 數 族 裔 人 士 對 兒 童 故 事 時 間 感 興

趣 ， 建 議 製 作 英 文 宣 傳 單 張和增設英文兒童故

事時間。  

(iii)  認 為 圖 書 館 舉 辦 的 活 動 多 樣化，涵蓋不同年齡

層 ； 詢 問 活 動 的 舉 行 地 點 是否通常是公共圖書

館 ， 以 及 會 否 考 慮 走 進 社 區或與團體合作，讓

更 多 市 民 了 解 圖 書 館 的 館 藏。此外，亦建議配

合 不 同 節 日 作 出 推 廣 ， 以 培 養 市 民 的 閱 讀 習

慣。  
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9 .  康文署代表 回應如下：  

 

(i)  康 文 署 將 會 舉 辦 更 多 有 關 中國文化和中國歷史

的 推 廣 活 動 ， 例 如 油 蔴 地 公共圖書館每星期都

會 舉 行 的 國 學 講 座 ， 內 容 都是 有關中國 傳統文

化。  

(ii)  有關 4 月 1 5 日「全民國家安全教育日」方面，

全 港 不 同 圖 書 館 會 舉 辦 故 事劇場及書籍展覽等

活 動 。 此 外 ， 圖 書 館 網 頁 亦設有國家安全 教育

資 源 的 專 頁 ， 推 介 有 關 國 家安全 各領域 的書籍

及資料 。  

(iii)  有 關 宣 傳 品 的 語 言 方 面 ， 圖書館網頁和宣傳品

上 的 內 容 均 是 中 英 對 照 ， 但署方仍會加強對少

數 族 裔 人 士 的 宣 傳 。 至 於 兒童故事時間方面，

油 蔴 地 公 共 圖 書 館 每 年 的 其中一個月的兒童故

事 時 間 會 以 英 語 進 行 ， 今 年亦會 有兩節雙語兒

童 故 事 時 間 ， 分 別 為 英 語 與 烏都語及英語與 尼

泊 爾 語 ， 屆 時 署 方 會 加 強 在學校和圖書館內的

宣傳，讓更多少數族裔人士得知此活動。  

(iv)  有 關 把 圖 書 館 推 廣 活 動 帶 進社區方面，除了圖

書 館 內 的 恆 常 活 動 外 ， 圖 書館的推廣活動組亦

舉 行 不 少 外 展 活 動 ， 例 如 在「樂在社區閲繽紛

─ 『 喜 』 動 圖 書 館 」 計 劃 下，圖書車會到訪不

同 屋 苑 和 公 園 等 進 行 外 展 活動 以推介書籍 及圖

書 館 不 同 服 務 ， 例 如 曾 到 訪區內的西九文化區

讓 市 民 了 解 圖 書 館 的 館 藏 及資源， 以 吸引平時

較少踏足圖書館的 市民 去使用圖書館 服務。  

 
1 0 .  民政處代表 說，有關 4 月 1 5 日「全民國家安全教育

日」方面，除了康文署， 民政處亦已初步計劃進行不同活

動：  

 

(i)  於 4 月 1 3 日與香港教育大學合作，舉行國家安

全教育研討會。  

(ii)  於 4 月 1 4 日與香港政協青年聯會舉行國家安全

教育活動。  
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(iii)  於 4 月 1 4 日與香港教育大學和商界在區內戲院

為 青 少 年 舉 行 電 影 欣 賞 會 ，播放國家安全或國

家意識相關電影。  

(iv)  各關愛隊會聯合舉辦 國家安全話劇。  

(v)  處 方 正 聯 絡 區 內 其 他 舉 行 國家安全教育相關活

動的相關團體，詳情會在社交媒體上公布。  

 

1 1 .  主 席 感 謝 部 門 代 表 出 席 會 議 ， 並 宣 布 結 束 討 論 此 議

項。  

 

 

議項三：  康樂及文化事務署於 2 0 2 3 年 1 0 月至 2 0 2 4 年 3

月在油尖旺區舉辦的康樂體育活動的匯報  

( 油 尖 旺 區 議 會 社 區 參 與 及 文 化 康 樂 委 員 會 第

2 / 2 0 2 4 號文件 )  

 

1 2 .  主 席 歡 迎 康 文 署 油 尖 旺 區 副 康 樂 事 務 經 理 (分 區 支

援 )馮傳宗先生。  

 

1 3 .  康文署代表 簡介文件。  

 

1 4 .  委員的意見及查詢如下：  

 

(i)  認 為 相 關 活 動 項 目 的 內 容 完備，但多數都在康

文 署 場 地 內 進 行 。 然 而 ， 根據委員在社區的觀

察 ， 不 少 市 民 喜 歡 長 跑 活 動，但康文署舉辦的

長 跑 活 動 只 有 一 項 。 委 員 詢問署方會否考慮在

較大規模的公園內舉辦長跑活動。  

(ii)  詢 問 康 文 署 會 否 向 現 時 未 有參與「學校體育推

廣 計 劃 」 的 學 校 推 介 此 計 劃，讓學生接觸更多

體育活動。  

 

1 5 .  康文署代表 回應如下：  

 

(i)  康 文 署 留 意 到 近 年 有 不 少 市民喜歡長跑，所以

從去年開始舉行相關活動。署方將在 3 月的委

員 會 會 議 提 出 全 年 活 動 計 劃，屆時會增加跑步

活動的數量。  
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(ii)  康 文 署 學 校 體 育 推 廣 組 已 邀請本區所有學校參

與「學校體育推廣計劃」。本文件只包括 2 0 2 3

年 1 0 月和 1 1 月的活動情況，未必所有參與該

計劃的學校都在該段時間內舉行了活動。  

 

1 6 .  主 席 感 謝 部 門 代 表 出 席 會 議 ， 並 宣 布 結 束 討 論 此 議

項。  

 

 

議項四：  康 樂 及 文 化 事 務 署 2 0 2 3 / 2 4 年 度 地 區 文 化 藝 術
活動情況匯報  

(油 尖 旺 區 議 會 社 區 參 與 及 文 化 康 樂 委 員 會 第
3 / 2 0 2 4 號文件 )  

 

1 7 .  主 席 歡 迎 康 文 署 高 級 經 理 (九 龍 西 )陳 琦 女 士 和 經 理

(九龍西 )市場推廣及地區活動陳碧美女士。  

 

1 8 .  康文署代表 簡介文件。  

 

1 9 .  主 席 感 謝 部 門 代 表 出 席 會 議 。 與 會 者 沒 有 意 見 ， 他

宣布結束討論此議項。  

 

 

議項五：  其他事項   

 (一 )  中華人民共和國成立 7 5 周年慶祝活動  
 

2 0 .  主席簡介國慶活動的計劃 ，並表示今年 1 0 月 1 日是

國慶 7 5 周年的喜慶日子 ，是一個標誌性的時刻，需要提

前 籌 備 地 區 活 動 。 就 國 慶 活 動 而 言 ， 本 區 具 備 地 理 優

勢 ， 因 為 西 九 文 化 區 就 坐 落 本 區 ， 該 處 適 合 舉 辦 大 型 露

天 活 動 。 以 往 民 政 處 亦 連 同 區 議 會 和 地 區 團 體 舉 行 長 跑

活動，今年亦可考慮 類似活動，例如舉行 7 . 5 公里 長跑，

以慶祝國慶。另一建議是在西九文化區進行匯演。  

 

2 1 .  委員的意見及查詢如下：  

 

(i)  西 九 文 化 區 過 往 的 跑 步 活 動路程不算太長，只

有約 3 公里。剛舉行的馬拉松備受市民歡迎，

但在本區物色 7 . 5 公里的道路以進行長跑會有

困 難 ， 而 且 需 要 不 同 部 門 配合封路，以及涉及

不 少 協 調 工 作 ， 需 要 大 量 人手，但若能成事，

委員將十分贊成。  
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(ii)  九 龍 婦 女 聯 會 和 油 尖 旺 婦 女會最近正籌劃國慶

活 動 ， 計 劃 動 員 約 二 百 位 婦女跳集體舞，並配

以 民 族 歌 曲 和 手 語 ； 此 外 ，亦可考慮進行學界

表 演 ， 或 在 等 待 宣 布 長 跑 結果時，在草地舉行

表演節目。  

(iii)  認 為 國 慶 7 5 周 年 的 活 動 需 要展示國家活力，

尤 其 是 習 近 平 主 席 曾 表 示 「 青 年 興 ， 則 香 港

興 」 ， 所 以 舉 行 青 年 相 關 活動似乎更加切合國

家 的 大 趨 勢 。 過 去 亦 曾 舉 辦婦女集體民族舞活

動 ， 雖 然 活 動 成 功 ， 但 如 果再次舉辦，則似乎

欠 缺 新 鮮 感 ， 未 能 突 顯 本 區特色，因此有委員

不太贊成。  

 

2 2 .  主 席 建 議 先 決 定 以 西 九 文 化 區 作 為 場 地 ， 活 動 形 式

可 以 從 長 計 議 。 他 請 委 員 收 集 意 見 ， 下 次 會 議 再 作 跟

進。  

 

 

 (二 )  「中國外交知識」油尖旺青少年教育講座  

 

2 3 .  民 政 處 代 表 簡 介 有 關 活 動 ： 今 年 民 政 處 再 次 獲 得 中

華 人 民 共 和 國 外 交 部 駐 香 港 特 別 行 政 區 特 派 員 公 署 支

持 ， 在 社 區 舉 辦 以 中 國 外 交 為 主 題 的 青 年 活 動 ， 講 座 會

在 2 月 2 日下午 4 時於旺角社區會堂舉行，外交部駐港特

派 員 公 署 將 派 員 作 主 講 嘉 賓 ， 向 區 內 中 學 生 分 享 中 國 外

交 知 識 ， 以 加 深 青 年 對 國 家 外 交 的 了 解 ， 民 政 及 青 年 事

務 局 副 局 長 和 立 法 會 議 員 也 會 出 席 。 她 邀 請 區 議 會 作 為

活動的協辦單位。  

 

2 4 .  主 席 請 委 員 支 持 區 議 會 作 為 協 辦 單 位 。 眾 無 異 議 。

他請處方稍後通知委員 活動詳情，以便委員參與 。  

 

2 5 .  餘無別事， 主席宣布議事完畢，會議於下午 3 時 0 9

分結束。下次會議將於 2 0 2 4 年 3 月 2 6 日 (星期二 )下午 2

時 3 0 分舉行。  

 

 

 

油尖旺區議會秘書處  

2 0 2 4 年 1 月  


